

ziersbildungsschule in Ragusa. Wir allerdings, die wir diese Ordnung machen und halten mußten, wir verfluchten sie! Und mit der Ordnung unseren dienstführenden Feuerwerker Korbel, den Mann, der, worin wir alle einig waren, die ganz zwecklose Zwirnerei am Gewissen hatte.

Kaum als ich eingerückt war, hörte ich allenthalben von einem Feuerwerker Korbel wie von einem Wesen höherer Ordnung reden. Als wir sechs Unterkanoniere von der zweiten Kompanie aus Cattaro dann nach Ragusa kommandiert wurden, da hörten wir von unseren Unteroffizieren täglich: „Wartet nur, bis ihr beim Korbel seid, da werdet ihr unsern Herrgott schon kennen lernen!“ Jawohl, diese Prophezeiung ging in Erfüllung: wir lernten den Korbel kennen, und durch ihn auch unsern Herrgott! Das Dienstreglement in Fleisch und Blut, militärische Zucht und Annahbarkeit in eigener Person, durchdrungen von der unverrückbaren Anschauung, daß der Soldat das höchste Wesen auf der Welt ist, von der Idee beseelt, daß ein Soldat, der nicht sämtliche Reglements und Instruktionen auswendig kann, eine Schande für die gesamte Menschheit sei, jeder